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От главного редактора 

Дорогие коллеги,  

наши авторы и читатели! 

Тема этого номера журнала – 
прецедентность как особое свойство текста 
«просвечивать» другие тексты, которые 
присутствуют в нем явной либо скрытой цитатой 
или только намеком. «Просвечиваемые» тексты 
создают особый – не поверхностный – слой 
семантики, который связывает текст с культурой 
в самом широком смысле и создает важный фон 
для восприятия его основного содержания и при 
этом характеризует его автора.  

Впервые внимание на прецедентные тексты было обращено именно как на 
характеристику языковой личности в знаменитой книге Юрия Николаевича 
Караулова «Русский язык и языковая личность» (Москва, 1987). С тех пор 
сформировалась теория прецедентности, в частности, в роли прецедентных 
рассматривают не только тексты, но и ситуации, феномены, персоны; выявлены 
способы их присутствия в текстах; изучена масса текстов в аспекте их 
прецедентности. Во всяком случае, можно говорить о множестве публикаций с 
термином «прецедентный» в названии: библиотека РИНЦ включает более 2700 таких 
работ.  

Тем не менее никто не скажет, что тема прецедентности исчерпана или 
утратила актуальность; напротив, каждый новый текст, проанализированный в этом 
отношении, позволяет увидеть не только что-то новое о текстах такого типа, но и о 
самом явлении прецедентности в плане ее проявления и его стилистического 
эффекта. Это подтверждают и статьи, составившие этот номер журнала.  

В рубрике «Прецедентность в поэтических текстах» объединены статьи, 
объектом исследования в которых оказываются поэтические тексты, однако это не 
классическая поэзия, а тексты русского рока и рэпа. Юлия Васильевна Щурина и ее 
ученица Мария Баюшкина из Читы предприняли опыт прочтения песен Глеба 
Самойлова, показав широкий круг прецедентных текстов его песен. А в моей статье 
про русский рэп речь идет об прецедентном мире, созданном комикс-культурой. 
Конечно, не для всех русских рэперов этот мир так показателен, но находится 
довольно фактов, чтобы рассуждать о значимости этого мира и о том, как по-разному 
он «просвечивает» сквозь рэп-тексты – то как основание для сравнения, то 
приобретая текстообразующую роль.  

Совсем другие тексты – городской среды – анализируются в статьях второй 
рубрики «Прецедентность в городских именах и рекламе». При рассмотрении 
современной рекламы, которое предприняла Мария Викторовна Терских, 
оказывается неожиданно много советского в качестве прецедентных – как текстов, 
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так и визуальных элементов. В статье Татьяны Петровны Соколовой предъявлена 
масса московских наименований, особое внимание уделено имени Карлсон, которое 
оказывается именем разных городских заведений, отсылая к произведению 
шведской детской писательницы и одновременно (а может быть, и прежде всего) к 
знаменитому советскому мультфильму, реализуя по-разному свою прецедентность. 
В этой работе убедительно показана зависимость прецедентики от знаний адресата: 
эксперимент убеждает, что замысел имядателя не всегда совпадает с пониманием 
горожанина-читателя.  

Среди работ, на которые ссылается Татьяна Петровна, нельзя не заметить их 
общих публикаций с Еленой Николаевной Ремчуковой, жизнь которой оборвалась в 
феврале этого года. Елена Николаевна много внимания уделяла проблеме 
прецедентности, на ее работы ссылаются и другие авторы этого номера. Этот номер 
журнала мы хотели бы посвятить памяти Елены Николаевны. 

Медийные тексты, точнее, их заголовки, оказываются объектом внимания 
наших молодых авторов, что объединяет их в рубрике «Молодые голоса». Ольга 
Наволоцкая изучила заголовки газеты «Коммерсантъ», а Наталья Климкова – 
немецкого журнала der Spiegel, однако их объединяет стремление «глубокого 
прочтения» заголовков, позволяющего увидеть в нем не только указание на 
актуальное событие, но и прецедентный фон, позволяющий увидеть его масштаб и 
значимость на фоне национальной культуры или, как ставит проблему Ольга 
Наволоцкая, медиакратины мира.  

Завершает номер рецензия Виктории Генриховны Дидковской на словарь 
наших петербургских коллег из Российского педагогического университета имени 
А. И. Герцена. Это интересный опыт лексикографии прецедентности, 
представляющий слова и выражения, источником которых послужила детская 
литература.  

Когда номер был уже практически готов, пришло известие о том, что не стало 
Валентины Даниловны Черняк – профессора РГПУ им. А.И.  Герцена, много лет 
заведовавшей там кафедрой русского языка. И эта рецензия становится, кроме всего, 
знаком нашей благодарной памяти о Валентине Даниловне – одном из авторов и 
ответственном редакторе словаря. Ее вклад в российскую лингвистику еще будет 
оценен, мы же можем сказать, что Валентина Даниловна опубликовала статью в 
первом номере нашего журнала, поддержав его на старт. 

Итак, предлагаемый вашему вниманию номер журнала представляет 
своеобразную панораму проявления прецедентики разных типов современных 
текстов – от поэтических до медийных, что убеждает: это общее для всех текстов 
свойство реализуется по-разному в зависимости от целого ряда фактов – от типа 
текста и автора до того, в каком контексте воспринимаются описываемые в тексте 
события. Это разнообразие проявлений прецедентности служит залогом того, что их 
изучение не перестает привлекать лингвистов, а результаты публикуемых 
исследований внесут свой вклад в формирование картины прецедентности 
современных текстов. Кроме того, номер демонстрирует, что наряду с 
исследовательским подходом развивается лексикографический, позволяющий 
систематически описать прецедентные высказывания с одним источником.  
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Стоит сказать, что география этого номера выходит за рамки Северо-Запада: 
помимо новгородских и петрозаводских авторов, свои статьи публикуют лингвисты 
из Москвы, Омска и Читы, что говорит о широте пространства, на котором 
прецедентность привлекает внимание исследователей.  

Благодарю сердечно авторов номера и рецензентов – докторов 
филологических наук Татьяну Геннадьевну Никитину из Псковского университета, 
новгородских коллег – Владимира Ивановича Заику и Викторию Генриховну 
Дидковскую, а также кандидата филологических наук Владлена Ивановича 
Макарова. 

До новых встреч на электронных страницах нашего журнала! 

Т. В. Шмелева 

Letter from the Editor-in-Chief 

Dear colleagues, our authors and readers! 

The theme of this issue of the journal is precedentiality as a special property of a text 
to illuminate other texts that are present in it by explicit or hidden quotation or just as a hint. 
Illuminated texts create a special – not superficial – layer of semantics that connects the text 
with culture in the broadest sense and creates an important background for the perception 
of its main content and at the same time characterizes the author. 

The first time precedent texts precisely as a characteristic of a linguistic personality 
were brought to attention in the famous book by Yuri Nikolaevich Karaulov “Russian 
Language and Linguistic Personality” (Moscow, 1987). Since then, the theory of 
precedentiality has been formed, in particular, not only texts, but also situations, 
phenomena, and persons are considered as precedent; the ways of their presence in texts 
are identified; a lot of texts have been studied in terms of their precedentiality. Overall, in 
the database of the Russian Science Citation Index, there are more than 2,700 publications 
with the term precedent in the title.  

Nevertheless, no one can say that the topic of precedentiality has been exhausted or 
has lost its relevance; on the contrary, each new text analyzed in this regard reveals not only 
something new about texts of this type, but also about the very phenomenon of precedents 
in terms of their manifestation and its stylistic effect. This is confirmed by the articles that 
make up this issue of the journal.  

The section “Precedent in Poetic Texts” brings together articles in which the object 
of study is poetic texts, but these are not classical poetry, but texts of Russian rock and rap. 
Yulia Vasilievna Shchurina and her student Maria Bayushkina from Chita undertook the 
experiment of reading the songs of Gleb Samoilov, showing a wide range of precedent texts 
of his songs. And in my article about Russian rap, the precedent world created by comics 
culture is discussed. Of course, this world is not so indicative for all Russian rappers, but 
there are enough facts to talk about the significance of this world and how differently it is 
illuminated in rap texts — either as a basis for a comparison, or acquiring a text-forming role.  
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Completely different texts — from the urban environment — are analyzed in the 
articles of the second section “Precedent in Urban Names and Advertising”. When 
considering modern advertising, which was undertaken by Maria Viktorovna Terskikh, it 
turns out that there is unexpectedly a lot of Soviet precedent texts and visual elements. In 
the article by Tatyana Petrovna Sokolova, a lot of Moscow names are presented, special 
attention is paid to the name Karlsson, which turns out to be the name of various city 
institutions, referring to the work of the Swedish children's writer and at the same time (and 
perhaps above all) to the famous Soviet cartoon, realizing in different ways its 
precedentiality. This work convincingly shows the dependence of precedentiality on the 
knowledge of the addressee: the experiment convinces that the name-giver’s intention 
does not always coincide with the understanding of the citizen-reader. 

Among the works that Tatyana Petrovna refers to, one cannot help but notice her 
joint-authored articles with Elena Nikolaevna Remchukova, whose life was cut short in 
February of this year. Elena Nikolaevna paid a lot of attention to the problem of 
precedentiality; other authors of this issue also refer to her works. We would like to dedicate 
this issue of the journal to the memory of Elena Nikolaevna. 

Media texts, more precisely, their headlines, are the object of attention of our young 
authors, which unites them in the “Young Voices” section. Olga Navolotskaya studied the 
headlines of the Kommersant newspaper, Natalya Klimkova — the German magazine der 
Spiegel, and they share a commitment to a deep reading of the headlines, allowing to see 
in it not only an indication of a current event, but also a precedential background, allowing 
to see its scale and significance against the backdrop of national culture or, as Olga 
Navolotskaya poses the problem, media world picture. 

The issue ends with a review by Victoria Genrikhovna Didkovskaya of the dictionary 
of our St. Petersburg colleagues from Herzen University. This is an interesting experiment 
in the lexicography of precedentiality, presenting words and expressions whose source is 
children's literature. 

When the issue was almost ready, news came that Valentina Danilovna Chernyak, a 
professor at Herzen University, who had been the head of the Russian language 
department there for many years, had passed away. And this review becomes, above all, a 
sign of our grateful memory of Valentina Danilovna, one of the authors and the executive 
editor of the dictionary. Her contribution to Russian linguistics is going to be appreciated, 
and we could note that Valentina Danilovna published an article in the first issue of our 
journal, supporting it at the start. 

Thus, this issue offered to your attention presents a kind of panorama of precedents 
of different types in modern texts — from poetic to media ones, which convinces: this 
property, common to all texts, is realized differently depending on a number of facts — from 
the type of text and the author to the context in which the events described in the text are 
perceived. This variety of manifestations of precedents serves as a guarantee that their 
study never ceases to attract linguists, and the results of published research will contribute 
to the formation of a picture of the precedent of modern texts. In addition, the issue 
demonstrates that, along with the research approach, a lexicographic approach is being 
developed, which makes it possible to systematically describe precedent texts with a single 
source.  
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It is worth saying that the geography of this issue goes beyond the North-West: 
together with Novgorod and Petrozavodsk authors, linguists from Moscow, Omsk and 
Chita publish their articles, which indicates the breadth of space where precedents attract 
the attention of researchers. 

I sincerely thank the authors of the issue and reviewers — Doctors of Philology 
Tatyana Gennadievna Nikitina from Pskov University, Novgorod colleagues Vladimir 
Ivanovich Zaika and Victoria Genrikhovna Didkovskaya, as well as Candidate of Philological 
Sciences Vladlen Ivanovich Makarov. 

Until we meet again on the electronic pages of our journal! 

T. V. Shmeleva 

 


